

Editorial

El fútbol no se juega en el vacío. Siempre se desarrolla en algún contexto en particular. La gente de Iraq, por ejemplo, sigue practicándolo. Por alguna razón, entre las bombas, el hambre y la latencia de las epidemias, chicos y grandes siguen dándole a una pelota. En este número ofrecemos un perfil del fútbol iraquí preguerra a través de una entrevista a Bernd Stange, el alemán que dirige la selección de ese país, publicada por el diario *Frankfurter Rundschau*.

Como todos los primeros números de cada mes, también tendremos las efemérides de abril. Además, la cuarta entrega del anecdotario de la Copa Libertadores, el segundo capítulo del muy interesante artículo sobre la arqueología futbolera en el Uruguay y, utilizando como excusa el cumpleaños número 98 de Boca Juniors, una reseña con su paso por las ligas independientes entre 1905 y 1907.

Esperamos que lo disfruten y nos vemos en quince días.

Efemérides de abril

Los hechos más destacados relacionados con el fútbol ocurridos en este mes a lo largo de la historia.

Por Ricardo Gorosito (Buenos Aires, Argentina), socio del CIHF.

| | | | |
|---|-------|------|--|
| 1 | Abril | 1908 | Fundaciones de San Lorenzo y Colegiales. |
| 1 | Abril | 1911 | Fundación de Sarmiento de Junín. |
| 1 | Abril | 1926 | Final de la Copa Competencia: en cancha de River, Independiente 2 Sportivo Palermo 0, con goles de Lalín y Ravaschino. |
| 1 | Abril | 1928 | Rumbo a los Juegos Olímpicos de Amsterdam, Argentina juega el primer partido de su historia en Europa. En Lisboa empató 0 a 0 con Portugal. Saúl Calandra y Natalio Perinetti erraron sendos penales. |
| 1 | Abril | 1990 | Fallecimiento de Carlos Desiderio Peucelle. Se inició en el amateurismo; su pase de Sportivo Buenos Aires a River por 10.000 pesos, en 1931, fue la primera gran transferencia del profesionalismo. Ya retirado, fue impulsor del semillero de River que dio grandes figuras a nuestro fútbol. Un verdadero maestro. |
| 2 | Abril | 1950 | Debuta Walter Gómez en River y marca el primer gol del campeonato al minuto de juego del partido que River le gana a Newell's en Rosario por 2 a 0. |
| 3 | Abril | 1880 | Nacimiento en Florencio Varela de Jorge Gibson Brown, una gloria de Alumni y la Selección. |
| 3 | Abril | 1905 | Fundación de Boca Juniors. |
| 3 | Abril | 1957 | Argentina gana el Sudamericano de Lima al vencer a Brasil 3 a 0 (Angelillo, Maschio, Cruz). |
| 3 | Abril | 1961 | Cae en la cordillera de los Andes el avión que conducía al plantel del club chileno Green Cross. No hubo sobrevivientes y entre las víctimas se encontraban los argentinos Eliseo Víctor Mouriño y el técnico Arnaldo Vázquez. |
| 4 | Abril | 1959 | Argentina otra vez campeón sudamericano y nuevamente ante Brasil. En cancha de River empató con el campeón del mundo 1 a 1 (Pizzuti y Pelé). |
| 4 | Abril | 1954 | Se inicia el campeonato y en el partido que River le gana a Lanús 5 a 2, Walter Gómez marca cuatro goles en los primeros 22 minutos. En ese mismo encuentro |

| | | | |
|----|-------|------|--|
| | | | debuta Enrique Omar Sívori. |
| 4 | Abril | 1967 | Fallecimiento de Héctor Scarone, campeón olímpico, mundial y sudamericano con Uruguay. |
| 5 | Abril | 1904 | Fundación de Barracas Central. |
| 5 | Abril | 1991 | Por la Copa Libertadores, Boca y Oriente Petrolero juegan al 0 a 0 y dejan afuera a River. |
| 6 | Abril | 1941 | Jaime Sarlanga anota seis goles en el partido Boca 7 Atlanta 2. |
| 6 | Abril | 1986 | Fallecimiento de Raimundo Orsi. |
| 7 | Abril | 1963 | Primer partido de Boca en la Copa Libertadores. Pierde en Asunción 1 a 0 con Olimpia. |
| 8 | Abril | 1934 | Debuta Ernesto Lazzatti (Boca 3 Chacarita 2) con apenas 17 años. Esa misma tarde, en Platense, también lo hace Atilio García, un juninense que pasó sin pena ni gloria por el <i>Calamar</i> y luego por Boca, pero que, transferido a Nacional en 1938, se convertiría en uno de los mayores ídolos del tricolor y el máximo goleador de la vecina orilla hasta la aparición de Fernando Morena en los '70. |
| 9 | Abril | 1972 | Un carpintero paraguayo, Mercedes Ramón Negrete, se convierte en el primer ganador solitario del PRODE. Cobró aproximadamente 390 mil dólares. |
| 10 | Abril | 1910 | En partido amistoso, River de Montevideo le gana a Alumni 2 a 1. Por similitud de colores, el equipo uruguayo (local) vistió esa tarde camiseta celeste. En homenaje a esa victoria, los dirigentes de la vecina orilla decidieron adoptar ese color para su seleccionado. |
| 11 | Abril | 1915 | Comienza la historia de dos clásicos del fútbol argentino: Independiente y Boca empatan 1 a 1 en Avellaneda y River le gana a San Lorenzo 1 a 0 en cancha de Ferro. |
| 11 | Abril | 1965 | El delantero de San Lorenzo Victorio Casa es baleado frente a la Escuela de Mecánica de la Armada y deben amputarle un brazo. |
| 12 | Abril | 1891 | Se inicia el fútbol en nuestro país con la fecha inaugural del primer campeonato amateur. Los resultados fueron: Saint Andrew's 5 Buenos Aires FC 2 y Old Caledonian 6 Belgrano FC 0. |
| 13 | Abril | 1941 | Se registra el empate más abultado en primera división: Atlanta 6 Estudiantes 6. Se repetirá 58 años después. |
| 14 | Abril | 1974 | Debuta Daniel Passarella (Rosario Central 1 River 0). |
| 15 | Abril | 1907 | Fundación de Unión de Santa Fe. |
| 15 | Abril | 1965 | Independiente gana su segunda Copa Libertadores. En el desempate jugado en Santiago se impone a Peñarol 4 a 1. |
| 15 | Abril | 1975 | Primer caso detectado de doping en la Primera División del fútbol argentino: da positivo el control a Juan Alberto Taverna, de Banfield. Por aquel entonces los controles eran sorpresivos y sólo en 1980 pasaron a ser obligatorios. Taverna fue suspendido por un año. |
| 16 | Abril | 1916 | Nacimiento, en el barrio porteño de Palermo, de Helenio Herrera. |

| | | | |
|----|-------|------|--|
| 18 | Abril | 1943 | Debuta Severino Varela en Boca, que le gana a Racing 3 a 1. |
| 18 | Abril | 1930 | Fundación de Gimnasia y Esgrima de Jujuy. |
| 18 | Abril | 1948 | Se inicia el campeonato con el debut de los árbitros ingleses. |
| 18 | Abril | 1979 | Fallecimiento de Pedro "Arico" Suárez, figura de Boca y la Selección. Había nacido en las islas Canarias. |
| 19 | Abril | 1941 | Fallecimiento de José Viale, puntero izquierdo de Newell's y la Selección en la década del 10. |
| 19 | Abril | 1960 | Comienza la Copa Libertadores: el primer partido se juega en el Centenario y Peñarol le gana a Jorge Wilstermann de Bolivia por 7 a 1. El primer gol lo anota Alberto Spencer, quien aún continúa siendo el máximo artillero del torneo luego de más de 40 ediciones. |
| 20 | Abril | 1960 | Primer partido de un equipo argentino en la Copa Libertadores. San Lorenzo, en el Gasómetro, le gana al Sporte Bahía de Brasil por 3 a 0 con goles Oscar Pablo Rossi, Migual Ángel Ruiz y José Francisco Sanfilippo. |
| 21 | Abril | 1997 | En un accidente automovilístico muere el puntero Aníbal Tarabini. |
| 22 | Abril | 1951 | Alberto Leoncio Favalli (Quilmes) detiene dos penales en el partido que su equipo le gana a Atlanta 3 a 2 en Villa Crespo. Los ejecutores, Francisco Antuña y Arturo Buján. |
| 22 | Abril | 1973 | Coincidencia de fechas y de hazañas: José Alberto "Perico" Pérez le ataja dos penales a Miguel Ángel Brindisi en el partido River 1 Huracán 0. |
| 24 | Abril | 1913 | Se disuelve Alumni. Los escasos socios presentes reunidos en asamblea deciden donar los fondos existentes (poco más de 12.000 pesos) a entidades de beneficencia. |
| 26 | Abril | 1949 | Luego de seis meses, se soluciona el conflicto con los profesionales del fútbol argentino y finaliza la huelga declarada en noviembre de 1948. No obstante, comienza un éxodo de más de 140 jugadores, cuyos destinos principales son Colombia y México. |
| 26 | Abril | 1998 | Fallecimiento del periodista Roberto Ayala, integrante del plantel de Radio Rivadavia durante 20 años en las transmisiones de José María Muñoz. |
| 28 | Abril | 1923 | Inauguración del estadio de Wembley con el partido final por la Copa Inglesa: Bolton 2 West Ham 0. El delantero David Jack anota el primer gol a los dos minutos. Actualmente está siendo demolido para construir uno nuevo. |
| 28 | Abril | 1999 | Fallecimiento de Alf Ramsey, técnico de Inglaterra en el Mundial de 1966. |
| 29 | Abril | 1929 | Inauguración de la cancha de Unión de Santa Fe. |
| 29 | Abril | 1960 | Final del torneo más largo en la historia de la AFA. Se juega en la cancha de San Lorenzo, la final de la Copa Suecia. Atlanta la obtiene al vencer a Racing 3 a 1. Había comenzado el 13 de abril de 1958, es decir, dos años antes. |
| 30 | Abril | 1955 | Por primera vez un campeonato del profesionalismo comienza en sábado, para permitir los actos del Día de los Trabajadores. En esa primera fecha debuta Oreste Osmar Corbatta en Racing y reaparece en River Néstor Rossi, uno de los emigrados en 1949 y beneficiados por la amnistía de 1954. |

Boca Juniors: la historia preoficial

En la fecha de su cumpleaños número 98, repasamos la historia del club xeneize en las ligas independientes, antes de su afiliación al fútbol oficial. Entre 1905 y 1907, el club formó parte de la Copa Villa Lobos, la Liga Central, la Asociación Porteña de Foot Ball y la Liga Albión.

Por Walter Duer (Buenos Aires, Argentina), socio del CIHF.

El partido jugado por Boca Juniors el 3 de mayo de 1908, en el que le ganó a Belgrano A por 3-1, por la Segunda Liga de la Argentine Football Association marcó un hito en la historia del club: fue el primero realizado por los puntos oficiales.

Pero la historia de Boca (que este 3 de abril está cumpliendo 98 años) en torneos organizados, había empezado el 11 de agosto de 1905, apenas cuatro meses después de su fundación, cuando comenzó a jugar un equipo de segunda división inscripto en la Copa Villa Lobos, una de las tantas ligas independientes que funcionaban por aquellos años.

Por alguna razón misteriosa, buena parte de la bibliografía que trata la historia del club afirma que se ganó este torneo. Una referencia antigua que afirma sobre este logro figura en "Boca Juniors, vida y pasión del fútbol", un libro en el que no se consigna ni el autor ni la editorial, que data de 1956. Más acá en el tiempo leemos, por ejemplo, en "Historia de Boca, el gran campeón" (Editorial GAM, 1981):

"El resultado no puede ser mejor. Boca Juniors conquista el torneo, con el título de invicto (...) El equipo que mayor resistencia opuso a Boca Juniors fue el Arenas Fútbol Club, pero de todos modos vencen los boquenses por 1-0". Esta información, cuyo origen es incierto, ha sido reproducida hasta el cansancio. Recientemente, fue tomada también por Diego Fucks para "El Libro de Boca" (Aguilar, 1999).

En realidad, la campaña de Boca fue bastante irregular y el equipo no pudo superar la primera ronda, en la que compitió en la tercera sección con Argentino de Lomas B, Independiente (sí, el de Avellaneda, que en esa época tenía su cancha en Flores), Atlas A, Libertad Juniors, Mariano Moreno A, Instituto de Franc y Estudiantes Unidos. Este último fue el que se adjudicó la zona.

Si bien los torneos de ligas independientes se caracterizaban por su informalidad, la Copa Villa Lobos superó todos los cálculos conocidos. Sobraron denuncias, como que el Atlas jugaba con players que también participaban de la liga oficial (algo estrictamente prohibido por el reglamento del torneo), que el mismo equipo era favorecido por los dirigentes de la Villa Lobos, que entre el presidente y el secretario del torneo habían vendido la copa para juntar algunos dineros...

La final se jugó entre los equipos de Atlas y Cambrian Pilar y, para variar, estuvo rodeada de escándalos y acusaciones.

Llegan los títulos

En 1906, Boca acusa el impacto de la Villa Lobos y opta por participar en una liga que ya había tenido una edición de verano ese mismo año, con un desarrollo adecuado: la Liga Central. El club inscribe un equipo en primera división, dos equipos en segunda y un equipo en menores. En adelante, en este artículo, nos enfocaremos sólo en la performance de los equipos de primera división.

Boca compitió en un torneo de todos contra todos, en partidos de ida y vuelta, con Cambrian Pilar A, San Fernando, Florida, General Arenales, Libertad Juniors, Comercio, Telégrafo, Presidente Roca y Oeste. El torneo se inició el 6 de mayo, partido en el que Boca ganó los puntos frente a Cambrian, que no pudo presentarse, y terminó, para Boca, el 11 de noviembre, con un partido frente a Presidente Roca que había sido suspendido en su fecha original.

Al cabo de los 18 partidos, el equipo, que entonces jugaba de local en la Dársena Sur, había ganado 15 encuentros, empatado los 3 restantes y obtenido el primer puesto. Durante la

entrega de premios, celebrada los primeros días de enero de 1907, Santiago Sana, entonces secretario de Boca Juniors, pronunció un discurso que fue reproducido por el diario La Argentina:

“El motivo que nos congrega en estos instantes es el de festejar dignamente la entrega de los premios a los clubs que con una labor constante y paciente supieron por todos los medios legales hacerse acreedores a ellos. Desearía, señores, como buenos sportmen que en este momento de franca y sincera alegría, se uniesen más los vínculos amistosos que siempre reinaron entre nuestros mejores clubs. Proseguid, compañeros, luchad (sic), haced esfuerzos, en todo lo posible para que nuestros clubs sigan siempre por el sendero del buen camino como lo han demostrado ser (sic). Proseguid, estimulad y aconsejad a vuestros amigos, para que con todo el entusiasmo y la voluntad posible consigan hacer adelantar nuestro viril juego, que fortifica, desarrolla y hasta sana a los débiles”.

Antes de la afiliación

Entusiasmados con los resultados del año anterior en la Liga Central, los dirigentes quisieron repetir los éxitos obtenidos. Y lo lograron, con una pequeña salvedad: sólo participaron dos equipos de la primera división de 1907 en ese torneo: Boca Juniors y Estímulo al Estudio. Jugaron los dos partidos, el 12 y el 19 de mayo, y Boca venció en los dos, el primero por 8-0.

Ante la pobre perspectiva de la primera división de la Liga Central, se optó también por la inscripción en la Asociación Porteña de Foot-Ball. Del torneo formaron parte los equipos de General Arenales, Barracas Central y Gath y Chaves. Al final del certamen, compartieron la primera posición, con cinco victorias y una derrota cada uno, Boca y General Arenales, por lo que se decidió que jugaran una final entre ellos.

El encuentro terminó con la victoria xeneize por 4-1. Sin embargo, ante una protesta del rival, la asociación decidió repetir el partido. Esta segunda final se desarrolló el 29 de septiembre en Villa Devoto sin que pudiesen sacarse ventajas: 3-3. Se jugó, entonces, un tercer enfrentamiento, el día 10 de noviembre, en Recoleta, que terminó con la victoria por 1-0 de Arenales.

En simultáneo con los partidos de la Asociación Porteña, Boca se inscribió en la Liga Albión, en la que empezó a participar en día 8 de septiembre. En esta liga compartió la sección B con Santa Rosa B, Santa Rosa C y Honor y Patria.

El equipo ganó su zona, lo que le dio el derecho a disputar una final con San Telmo, el triunfador del otro grupo. El 12 de enero de 1908 Boca alistó a De los Santos, Vergara, Cerezo, Ryan, Alberto Penney, Priano, Arturo Penney, Eloiso, Juan Farenga, Moltedo y José Farenga. El partido fue arbitrado por Dante Giacomelli, pero no pudo llegar a su final a causa de una fuerte lluvia que se desató y que motivó a la suspensión del encuentro cuando todavía iba 0-0.

Con la misma formación, Boca volvió a encontrarse con San Telmo el 12 de abril para dirimir el torneo. Para esa fecha, el equipo de la Dársena Sur ya estaba afiliado al fútbol oficial y le faltaban días para comenzar esa segunda parte de su historia. Necesitaba despedirse de los torneos independientes (des)organizados por la puerta grande. Y lo logró: 4-1 y campeón.

Fuentes:

Diario La Argentina (1905-1908)

“Boca Juniors, Vida y pasión del fútbol” (no consigna autor ni editorial, 1956).

“Historia de Boca, el gran campeón” (Editorial GAM, 1981)

“Historia de Boca Juniors” (Editorial Eiffel, 1956). Director: Héctor Chaponick.

“El Libro de Boca”, Diego Fucks (Aguilar, 1999).

Arqueología futbolera: las antiguas canchas de Montevideo (segunda parte)

Presentamos la segunda parte del trabajo sobre la ubicación de las antiguas canchas de fútbol en la ciudad de Montevideo. El artículo abarca el período desde los años '20 hasta 1998, es decir, desde Parque Central y Pocitos hasta cuando Villa Española debió dejar su escenario por la ampliación de la avenida José Pedro Varela.

Por Luis Prats (uruguayo, autor de la Crónica Celeste)

La década de '20 encontró al fútbol uruguayo en la cumbre de América, listo para dar el salto hacia los títulos olímpicos y mundiales, profundamente arraigado en el gusto popular y avanzando hacia una concepción más profesional.

Las multitudes que acudían a los encuentros obligaron a ampliar los escenarios, que se convirtieron en verdaderos estadios, aunque ya por entonces se reclamaba la construcción de un "gran stadium" que pudiera otorgar comodidad al público.

El Parque Central de Nacional seguía siendo el principal escenario montevideano, luego de dos reformas en 1911 y 1924. Se ingresaba por la avenida 8 de Octubre, siguiendo un camino bordeado de árboles, donde hoy se levanta la sede del club. Con capacidad para unos 20 mil espectadores, tenía dos tribunas laterales de madera, una de ellas techada, que se quemaron en un incendio en 1941. El club reconstruyó el escenario, esta vez en cemento, modificando la orientación del campo de juego (que pasó a ser paralelo a 8 de Octubre) por problemas derivados de la presencia de fincas linderas.

En 1921, también Peñarol tuvo su estadio en Pocitos, de similar capacidad. Al marcharse de Villa Peñarol, los aurinegros alquilieron Belvedere durante algunas temporadas, hasta que se inauguró Las Acacias en 1916.

Pero era un escenario demasiado pequeño y alejado, por lo cual el club obtuvo la concesión de un terreno a los fondos de la Estación Pocitos, en Rivera y Gabriel Pereira. El arquitecto Juan Scasso —quien años más tarde diseñaría el Centenario— hizo los planos y en noviembre de 1921 se inauguró el estadio. También era de madera, con dos tribunas laterales y un palco techado, curiosamente ubicado cerca de uno de los corners y no en el centro, en un punto que hoy equivaldría a la esquina de Charrúa y Coronel Alegre.

El estadio duró hasta 1933, aunque hasta mediados de los '40 quedó el predio baldío. Entonces el Municipio abrió la avenida Soca, que pasa en diagonal justo por el centro de la vieja cancha. Hasta hace algunos años, sobre Pereira permanecían en pie las boleterías del estadio.

En 1922, el fútbol uruguayo sufrió un profundo cisma, que dividió a los clubes en dos bandos: la Asociación, liderada por Nacional, y la Federación, encabezada por Peñarol, ambas con su propio Campeonato Uruguayo. La primera división se abrió entonces para decenas de equipos y pequeñas canchas albergaron encuentros oficiales. Algunos siguen actuando en las competencias profesionales del presente, otros desaparecieron. Entre ellos, Charley que actuaba en Piedras Blancas, Lito con su campo en La Teja, Belgrano en la avenida Larrañaga, Universal en el Parque Salvo del barrio Capurro, un club Capurro que a su vez jugaba en el Parque Narancio de Las Acacias, Misiones en el Parque Chaná de Maroñas, Uruguayo en Gral. Flores y Consulado, Rosarino Central en Propios y Gral. Flores, Olimpia en el Parque Higiene y Salud de Gral. Flores y Larrañaga.

Entre los clubes que se consolidaron figuran Defensor, que después de contar con varios campos en Punta Carretas se estableció en 1926 en el Parque Rodó.

Central, de Punta Carretas se fue al Parque Ricci (también utilizado por Defensor), en Diego Lamas y Capitán Videla, y luego al Parque Fraternidad, de Garibaldi casi 8 de Octubre, por donde corre en el presente la calle Gerardo Grasso.

Bella Vista, tras alternar en terrenos improvisados en su barrio, conoció algunos de sus mejores momentos en el Parque Olivos, ubicado en Agraciada y Olivos, una calle que fue rebautizada con el nombre de su mayor figura, José Nasazzi. El campo estaba ubicado a los fondos del actual Colegio San Francisco de Sales (Maturana) y el garage policial, hasta que a comienzos de los '30 el club se mudó al Prado.

Justamente junto al hoy Parque Nasazzi, sobre Zufriategui, se encontraba una de las primeras canchas de Liverpool, que había iniciado su historia en un campo en Garzón y San Quintín, paraje conocido entonces como La Cuchilla.

Racing comenzó jugando en José Belloni y Avenida de las Instrucciones y hacia 1924, se instaló en Enrique Martínez y Burgues, donde jugó hasta que a fines de los '30 se trasladó a Sayago. No lejos de allí estaba el campo de Colón, en Enrique Martínez y García Peña.

Cerro actuó durante años en el Parque Santa Rosa, legendario por lo bravo que era para los visitantes. Estaba ubicado en camino Pernambuco (Cerro Norte), no lejos de su Monumental Luis

Trocchi, inaugurado en 1964. Los albicelestes fueron locales en el Parque Santa Rosa hasta principios de los '50. Su rival de barrio Rampla Juniors jugó en canchas improvisadas de la zona hasta que ya en los '20 ocupó el Parque Nelson, hoy estadio Olímpico.

Hasta los años '50, Miramar actuó en el Parque Blengio Salvo, emplazado en Comercio entre Azara y Vitrubio, y recuperó la condición de dueño de casa al fusionarse en 1980 con Misiones, que aportó su Parque Méndez Piana. Otros clubes transitaron la mayor parte de su trayectoria en sus actuales escenarios.

La ubicación de muchos de estos campos de juego revela la forma en que creció la ciudad. La mayoría de las actuales avenidas son antiguas e incluso se formaron a partir de senderos que conducían a Montevideo cuando ésta salió de sus murallas coloniales. Sobre estas vías — Agraciada, Millán, 8 de Octubre, Bulevar Batlle y Ordóñez, Avenida Italia— se extendieron las construcciones, pero a pocos pasos se mantuvieron por años enormes descampados o zonas de quintas, donde en las primeras décadas del siglo XX se multiplicaron las canchas. Progresivamente, los terrenos se lotearon y se abrieron nuevas calles, por lo cual se borraron las huellas de aquellos futbolistas pioneros.

La desaparición del campito es, para muchos, una de las causas del retroceso del fútbol uruguayo. Hasta hace algunas décadas existían terrenos con césped y arcos en zonas bastante céntricas, que fueron muy populares aunque no tuvieron fútbol de primera división, como el Parque Salud Pública, en Ramón Anador al costado de la Facultad de Veterinaria, donde se ubican actualmente instalaciones de UTE; la cancha de Boston River en el emplazamiento del Edificio Libertad; la del Misterio, con iluminación, en Batlle y Ordóñez y Verdi, al costado del Cementerio del Buceo; las tradicionales canchas de Palermo y el Barrio Sur, escenario de legendarios torneos veraniegos, y una que se atribuía al viejo Dublín, en el sitio actual de la Iglesia de Fátima en Pocitos, entre muchas otras. Las viejas canchas de Perrone, en tanto, se transformaron en el actual estadio de Rentistas. Y en la rambla de Punta Carretas perviven algunas canchitas —alguna reciclada para el rugby o el fútbol americano—, 120 años después de sus primeros partidos.

También en los años recientes desaparecieron algunos escenarios oficiales. Alto Perú tuvo hasta 1982 su campo en una privilegiada ubicación, Avenida Italia y Mataojo. Fue desalojado para la construcción del Liceo número 10. Y el último que debió dejar su campo fue Villa Española, que hasta 1998 actuaba en el Parque Sáenz, en camino Corrales junto a la planta de Funsá.

La ampliación de la avenida José Pedro Varela lo dejó sin escenario, lo cual motivó su descenso por reglamento y nuevas polémicas al recuperar la categoría de Primera División en 2002.

Un oasis en medio del horror: el fútbol en Iraq

En los lugares donde hoy mueren miles de personas a raíz de los feroces e indiscriminados bombardeos, hasta hace apenas días no más la gente trabajaba, estudiaba, reía y se enamoraba; también muchos jugaban a la pelota. Un panorama del fútbol iraquí y la opinión, a pocas horas del inicio de la guerra, de un curioso personaje, el entrenador alemán de los equipos nacionales de ese país, a través de un reportaje concedido a un importante diario de Francfort.

Por Edgardo Imas (Buenos Aires, Argentina), socio del CIHF.

“Pertenece el deporte moderno al reino de la antilibertad, cualquiera que sea el modo como se lo organice”, escribió el filósofo y sociólogo alemán Theodor W. Adorno, quien se dedicó a analizar la influencia del deporte y de la industria cultural en general en la sociedad de masas contemporánea y en las tendencias autoritarias que anidan en ésta.

Desatado ya el feroz ataque británico-norteamericano a Iraq, y según se desprende de las crónicas periodísticas hechas en los primeros días de la guerra, dicha frase seguramente sería rechazada por cualquier ciudadano iraquí, para quien el fútbol, más aún en estas circunstancias trágicas, representa lo libérrimo, lo espontáneo, en fin, una de las vías de escape ante tanta crueldad y dolor circundantes.

En efecto, distintos artículos narraron que, principalmente en aquellas jornadas iniciales, en particular en Bagdad, tras cada andanada cotidiana de bombas y misiles caídos desde el cielo la población salía de sus refugios y de sus casas y trataba de seguir su vida social normal, ya bastante trastornada desde antes del inicio del conflicto bélico en sí en virtud del embargo que venía soportando el pueblo iraquí. Y en el desarrollo de sus actividades cotidianas el fútbol es algo preponderante: niños y jóvenes continuaron jugándolo en las calles de Bagdad, al mismo tiempo que, por lo menos hasta el 21 de marzo, proseguían disputándose partidos correspondientes al campeonato oficial.

Por supuesto que la situación descrita ya se modificó, en la medida que la agresión de los aliados se ha multiplicado y provocado una tenaz e impensada resistencia de los iraquíes y que las fuerzas invasoras estadounidenses avanzan hacia la capital iraquí. Es difícil, pues, sostener y desarrollar una vida normal cuando aquellos misiles y bombas "inteligentes", casi asépticas y neutras según los perspicaces comentaristas de la TV norteamericana, empiezan a apuntar "racionalmente" a mercados, hospitales, vehículos de civiles que intentan huir del dolor y, por qué no, a instalaciones y estadios deportivos.

Panorama del fútbol iraquí

El torneo de Primera División en Iraq es organizado por la federación que preside Udai, uno de los hijos de Saddam Hussein, en una nueva muestra de que fútbol y política van siempre de la mano. Actualmente participan en él veinte equipos de distintas ciudades del país y la tabla de posiciones la lidera Al-Zawra, de Bagdad, el equipo que se alzó con más títulos desde 1974/75, a saber, diez. En la capital iraquí se edita una publicación diaria de 16 páginas dedicada al fútbol.

En el plano continental podría situarse a Iraq en un escalón inferior a las selecciones *top* de Asia: Japón, Corea del Sur, Arabia Saudita e Irán. La actuación internacional más destacada del fútbol iraquí fue la presencia en el Mundial de México en 1986. Clasificó para él luego de eliminar a Qatar, Jordania y el Líbano, siempre con la presencia de la guerra de fondo, ya que por la larga conflagración frente a Irán, jugó sus partidos en Kuwait y en la India. Ya en tierra azteca, por el Grupo B, perdió sus primeros dos partidos en Toluca, ante Paraguay (0-1) y Bélgica (1-2), y el tercero ante México (0-1) en el Estadio Azteca en el Distrito Federal. Su único gol mundialista lo convirtió Amaiesh.

En el ámbito juvenil, participó en tres Mundiales Sub-20: Túnez, en 1977; Arabia Saudita, en 1989 (donde le ganó 2 a 1 a la Argentina y perdió por ese mismo marcador nada menos que con Estados Unidos en cuartos de final), y en nuestro país en 2001 (actuó en la sede Córdoba).

Las participaciones en Juegos Olímpicos fueron tres: Moscú, en 1980, donde avanzó hasta cuartos de final; Los Ángeles, EE.UU., en 1984, y Seúl, Corea del Sur, en 1988. De diez partidos disputados, ganó dos, ambos por 3 a 0, a países centroamericanos (Guatemala y Costa Rica).

En octubre del año pasado la federación contrató a un entrenador alemán, Bernd Stange, para hacerse cargo de sus dos equipos nacionales: el conjunto olímpico, con vistas a la etapa eliminatoria asiática para los Juegos de Atenas 2004, y la Selección mayor, con la intención de llegar al Mundial 2006 de Alemania.

¿Quién es el DT de Iraq?

Del alemán Bernd Stange no podrá decirse que ha vivido y visto poco durante sus 54 años. A semejanza de algunos trotamundos vernáculos (por ejemplo, Francisco *Pancho* Villegas, hace algunas décadas, y el contemporáneo Mario Alberto Kempes), su espíritu aventurero lo llevó a varios continentes. Pero el mayor desafío fue haber firmado hace seis meses un contrato de cuatro años para hacerse cargo de la conducción técnica del seleccionado iraquí, cuando ya se cernía sobre esa castigada nación, una vez más, el peligro de los bombardeos. Claro está que, precavido, el alemán fijó una cláusula por la cual, en caso de guerra, el contrato se interrumpiría y se le facilitarían su evacuación del país, tal cual después ocurrió.

Bernd Stange jugó al fútbol y luego fue entrenador entre 1983 y 1988 de la Selección Nacional de la desaparecida República Democrática Alemana. Tras la caída del Muro de Berlín y la reunificación de Alemania, su carrera prosiguió luego como director técnico de VfB Leipzig y como director deportivo de Hertha BSC.

Sin embargo, su panorama laboral en tierras germanas comenzó a oscurecerse cuando salieron a luz las denuncias sobre sus vínculos en el pasado con la temida policía política del régimen de

Alemania Oriental, la *Stasi*. En las actas que se conocieron Stange aparece mencionado como "Kurt Wegner" con la categoría de IM [colaborador no oficial]. Aunque en su momento el propio presidente de Hertha BSC, en 1995, consideró que ello no era motivo para su separación del cargo que tenía en el club, en virtud de que sólo constaba que había elevado informes sobre distintos jugadores y que no había evidencias de que su actuación hubiera causado un daño a alguien.

Más tarde, para no seguir engrosando las filas de "los 400 entrenadores que están en la calle en la ex Alemania Oriental", según él mismo aseguró, Stange dirigió a Dniepropetrovsk, de Ucrania; a Perth Glory, en la alejada costa occidental de Australia, y tuvo un paso, ya en el mundo árabe, poco feliz y que duró escasas semanas, como entrenador de la Selección Nacional de Omán.

Tanto por el papel que le cupo como colaborador de la *Stasi* como por el hecho de haber sido contratado por el hijo de Saddam Hussein, Bernd Stange sufrió un hostigamiento permanente de la prensa alemana. Incluso algún medio llegó a calificarlo de hipócrita y de que sería utilizado para distraer las acusaciones sobre violaciones de los derechos humanos que pesaban sobre Saddam Hussein, algunas de las cuales involucrarían a deportistas.

A todo esto, desde el hotel Sheraton de Bagdad, Stange refutó que nunca fue presionado políticamente por el régimen para hacer declaraciones y organizó un seminario para entrenadores de fútbol iraquíes a fin del año pasado en la capital. Diseñó un plan de trabajo para el equipo olímpico, integrado por 22 jugadores de entre 17 y 22 años, que debutó en noviembre perdiendo un encuentro amistoso ante el seleccionado de Qatar por 2 a 1, con un desafortunado gol en contra cerca del final. Por último, ante la orden de evacuación de la embajada alemana, debió abandonar Iraq y volvió a Alemania.

En cambio, sí respondió claramente a la prensa alemana, cada vez que fue consultado por la inminencia de la guerra. Entre otras cosas, y al margen de su polémico pasado, Stange señalaba a fines de enero algo que resumía muy bien el curso que tomarían los acontecimientos en la región: "Simplemente no puedo creer que en este siglo no haya otra política posible más que tirar bombas sobre seres humanos que no tienen nada para comer".

Boletín CIHF a continuación presenta la traducción de un reportaje a Bernd Stange, que el importante diario *Frankfurter Rundschau* publicó el 19 de marzo pasado, horas antes del inicio de la lluvia de bombas sobre llanuras, montañas y desiertos que, además de petróleo, tiene una ubérrima historia que se remonta a tiempos en los que desde allí se irradió lo que luego constituyó la civilización occidental. Y también viven millones de habitantes, entre ellos miles de futbolistas de todas las edades.

"Con perceptible enojo Bernd Stange sigue desde su ciudad natal, Jena, los preparativos para la guerra en el Golfo. Jürgen Ahäuser, redactor del diario *Frankfurter Rundschau*, conversó sobre el fin de muchos sueños con el ex entrenador de la Selección Nacional de la desaparecida República Democrática Alemana y actual director técnico de Iraq."

—Señor Stange, la guerra sobrevendrá. ¿Cómo se siente usted ante el discurso del presidente norteamericano George Bush?

—Me siento con miedo. Me veo como alguien que es una víctima directa. Simplemente no puedo entender cómo continuamente se cambian los argumentos de modo tal que permitan conducir finalmente a la guerra.

—¿Tiene contacto con Iraq? ¿Qué hacen sus jugadores?

—Me comunico casi diariamente por teléfono con los futbolistas y con el secretario general Hussein Said, quien también es miembro de la Comisión de Medios de la FIFA, que dirige el presidente de la DFB [*Deutscher Fußball-Bund, la federación alemana*] Gerhard Mayer-Vorfelder. Estoy sorprendido porque todavía se está jugando al fútbol allí. El seleccionado olímpico, para el que yo había elaborado un plan de entrenamiento, quiere sin falta disputar el 5 de abril próximo su partido por las eliminatorias frente a Vietnam en Damasco, Siria [*los dos encuentros olímpicos ante Vietnam del 5 y 19 de abril fueron postergados*].

—¿Eluden la amenaza los deportistas?

—El capitán del equipo, Bassim Abbas, en todo caso se comporta de modo muy sereno e irradia una tranquilidad casi estoica. Ninguno todavía ha sido llamado a filas, pero todos se hallan en el campo de entrenamiento en Bagdad.

—Muy pronto habrá imágenes de bombas y misiles, que caerán sobre esa tierra. ¿Tiene usted ahora una mirada distinta de lo que acontece respecto de la de hace seis meses?

—Así es. Entonces me expresé que allí me sentía bien. En cambio, ahora siento un creciente malestar, e incluso hasta me encuentro culpable por haber abandonado Iraq. Quizás me marché tempranamente y no terminé mi tarea, pero todo ello estuvo relacionado con las indicaciones de la embajada alemana para que los compatriotas dejaran Iraq. Estoy profundamente atónito y seguramente veo las cosas de una manera distinta de alguien que está cómodamente en su casa discutiendo sobre la guerra o la paz. Yo veo que será perpetrado un crimen.

—¿Usted se alinea en este conflicto del lado de los hombres?

—Me siento con la gente. Precisamente, en relación con el reciente asesinato de Zoran Djindjic [primer ministro de Serbia] y el hecho de que decenas de miles de personas protestaron y se afligieron por su muerte, estaba pensando que si mi marcador de punta derecha fuera fusilado, deberían por cierto también muchas personas salir a la calle. Él no es culpable, sólo quiere jugar al fútbol. Yo debo partir del hecho de que quizás algunos de mis jugadores no sobrevivirán. Ayer conversé con la esposa de uno de ellos, que es profesora de inglés y está en el cuarto mes de embarazo. Yo simplemente estoy conmovido pues veo la guerra de un modo distinto del de los políticos. La contemplo en las miradas de las personas y de mis amigos que viven allí. Es una locura. Desearía que hubiera alguien que todavía pudiera citar a Bush ante el Consejo de Seguridad de la ONU.

—Algún día la guerra terminará. ¿Seguirá siendo entonces Bernd Stange el entrenador nacional iraquí?

—Por el momento tengo un gran vacío dentro de mí. Yo no sé qué ocurrirá allí. Ya estoy muy cansado para disputar cualquier pelea. Probablemente sean bombardeados los estadios y las instalaciones de entrenamiento que están ubicados cerca de los ministerios.

—Pero en el caso de que surgiera un nuevo gobierno y lo llamaran, ¿iría nuevamente a Iraq?

—Yo he suscrito un contrato para clasificar a los equipos nacionales para los Juegos Olímpicos del año 2004 y para la Copa del Mundo 2006 en mi patria. Ésa había sido mi motivación. Quizá pronto Iraq se verá como Afganistán. Entonces mi motivación parecerá no realista. Debería pensar si puedo animarme a cumplir un contrato otra vez.

—¿Piensa reanudar en alguna otra parte del mundo su trabajo como entrenador?

—Aun cuando Leverkusen me llamara, yo rechazaría la oferta. Me siento unido con el pueblo iraquí y con mis dos equipos, y no podría ahora aceptar un nuevo trabajo.

[Traducción: Edgardo Imas.]

Curiosidades de la Copa Libertadores (cuarta parte)

Seguimos con la cuarta entrega acerca de las curiosidades del torneo continental más importante. En esta oportunidad analizamos datos acerca de los equipos con más partidos consecutivos en condición de invictos; anticipándonos al próximo inicio de los partidos de eliminación directa a ida y vuelta (Segunda Ronda en adelante) hacemos un recuento de todas las definiciones por penales y, finalmente, algunos comentarios acerca de la final de la Copa Libertadores.

Por José Luis Pierrend (peruano, residente en Chicago, Estados Unidos), socio del CIHF.

Partidos invicto

El club peruano Sporting Cristal posee el récord de partidos consecutivos en condición de invicto: 17. Dicha marca fue lograda en 3 participaciones consecutivas, pero en años no consecutivos: 1962 (1 partido), 1968 (12 partidos) y 1969 (4 partidos). Es de resaltar que 12 de los 17 partidos, Cristal los jugó en su sede (Lima) aunque en 2 de ellos hizo de "visitante" ante equipos que también jugaban como locales en la capital peruana.

El detalle de la serie invicta es el siguiente:

| Partido | Fecha | Sede | Partido | Score |
|---------|-------|------|---------|-------|
|---------|-------|------|---------|-------|

| | | | | | |
|-------------------|----------|------------|--|-----|-------|
| (-) | 17.02.62 | Lima | Sporting Cristal - Nacional | 0-1 | |
| Etapa 1 - Grupo 2 | | | | | |
| (1) | 20.02.62 | Lima | Sporting Cristal - Racing Club | 2-1 | " |
| (2) | 24.01.68 | Cochabamba | Jorge Wilstermann - Sporting Cristal | 0-1 | Etapa |
| 1 – Grupo 2 | | | | | |
| (3) | 28.01.68 | La Paz | Always Ready - Sporting Cristal | 1-4 | " |
| (4) | 15.02.68 | Lima | Universitario - Sporting Cristal | 1-1 | " |
| (5) | 19.02.68 | Lima | Sporting Cristal - Jorge Wilstermann | 2-0 | " |
| (6) | 24.02.68 | Lima | Sporting Cristal - Always Ready | 1-1 | " |
| (7) | 02.03.68 | Lima | Sporting Cristal - Universitario | 2-2 | " |
| (8) | 17.03.68 | Guayaquil | Emelec - Sporting Cristal | 0-2 | |
| Etapa 2 – Grupo 2 | | | | | |
| (9) | 20.03.68 | Caracas | Deportivo Portugués - Sporting Cristal | 1-1 | " |
| (10) | 25.03.68 | Lima | Sporting Cristal - Peñarol | 0-0 | " |
| (11) | 28.03.68 | Lima | Sporting Cristal - Deportivo Portugués | 2-0 | " |
| (12) | 01.04.68 | Lima | Sporting Cristal - Emelec | 1-1 | " |
| (13) | 10.04.68 | Montevideo | Peñarol - Sporting Cristal | 1-1 | " |
| (14) | 26.02.69 | Lima | Sporting Cristal - Juan Aurich | 3-3 | |
| Etapa 1 – Grupo 2 | | | | | |
| (15) | 01.03.69 | Lima | Sporting Cristal - Santiago Wanderers | 2-1 | " |
| (16) | 03.03.69 | Lima | Sporting Cristal - Universidad Católica | 2-0 | " |
| (17) | 06.03.69 | Lima | Juan Aurich - Sporting Cristal | 2-2 | " |
| (-) | 11.03.69 | Santiago | Universidad Católica -- Sporting Cristal | 3-2 | " |

Total:

PJ: 17 - PG: 8 - PE: 9 - PP: 0 - GF: 29 - GC: 15 - Pts: 25

Aunque Sporting Cristal terminó invicto durante el torneo de 1968 (5 triunfos y 7 empates), fue eliminado al quedar en segundo lugar en su grupo de la segunda etapa.

Siguen en esta serie otros 2 equipos que sumaron 14 partidos consecutivos como invictos: Newell's Old Boys, que tuvo la particularidad de conseguirlos todos en el mismo torneo (perdió en el debut y volvió a caer en el segundo partido final, con lo que perdió la oportunidad de ganar el torneo), y América de Cali, que consiguió dicha marca a lo largo de 2 torneos no consecutivos (1980 y 1983).

La serie de Newell's Old Boys es la siguiente:

| Partido | Fecha | Sede | Partido | Score | |
|-------------------|----------|--------------|---------------------------------|-------|---|
| (-) | 26.02.92 | Rosario | Newell's - San Lorenzo | 0-6 | |
| Etapa 1 – Grupo 1 | | | | | |
| (1) | 03.03.92 | Rosario | Newell's - Coquimbo Unido | 3-0 | " |
| (2) | 06.03.92 | Rosario | Newell's - Colo Colo | 3-1 | " |
| (3) | 09.03.92 | Santiago | Universidad Católica - Newell's | 1-1 | " |
| (4) | 25.03.92 | Buenos Aires | San Lorenzo - Newell's | 0-1 | " |
| (5) | 31.03.92 | Coquimbo | Coquimbo Unido - Newell's | 1-2 | " |
| (6) | 03.04.92 | Santiago | Colo Colo - Newell's | 1-1 | " |
| (7) | 10.04.92 | Rosario | Newell's - Universidad Católica | 0-0 | " |
| (8) | 29.04.92 | Montevideo | Defensor Sporting - Newell's | 1-1 | |
| Octavos de final | | | | | |

| | | | | | |
|------------------|----------|---------------|------------------------------|-----|---|
| (9) | 06.05.92 | Rosario | Newell's - Defensor Sporting | 1-0 | " |
| (10) | 13.05.92 | Rosario | Newell's - San Lorenzo | 4-0 | |
| Cuartos de final | | | | | |
| (11) | 20.05.92 | Buenos Aires | San Lorenzo - Newell's | 1-1 | " |
| (12) | 27.05.92 | Rosario | Newell's - América | 1-1 | |
| Semifinal | | | | | |
| (13) | 03.06.92 | Cali [1] | América - Newell's | 1-1 | " |
| (14) | 10.06.92 | Rosario | Newell's - São Paulo FC | 1-0 | |
| Final | | | | | |
| (-) | 17.06.92 | São Paulo [2] | São Paulo FC - Newell's | 1-0 | " |

[1] Newell's ganó la eliminatoria 11-10 en lanzamientos de penal.

[2] Newell's perdió la eliminatoria 2-3 en lanzamientos de penal.

Total:

PJ: 14 - PG: 7 - PE: 7 - PP: 0 - GF: 21 - GC: 8 - Pts: 21

La serie de América de Cali es la siguiente:

| Partido | Fecha | Sede | Partido | Score | |
|---------------------|----------|--------------|----------------------------------|-------|---|
| (-) | 16.03.80 | Quito | Universidad Católica - América | 4-2 | |
| Etapa 1 – Grupo 4 | | | | | |
| (1) | 19.03.80 | Bogotá | Independiente Santa Fe - América | 1-1 | " |
| (2) | 26.03.80 | Guayaquil | Emelec - América | 1-2 | " |
| (3) | 30.03.80 | Cali | América - Universidad Católica | 1-0 | " |
| (4) | 02.04.80 | Cali | América - Emelec | 4-1 | " |
| (5) | 16.06.80 | Buenos Aires | Vélez Sarsfield - América | 0-0 | |
| Semifinal – Grupo A | | | | | |
| (6) | 02.07.80 | Cali | América - Internacional RS | 0-0 | " |
| (7) | 10.07.80 | Porto Alegre | Internacional RS - América | 0-0 | " |
| (8) | 18.07.80 | Cali | América - Vélez Sarsfield | 0-0 | " |
| (9) | 16.03.83 | Cali | América - Deportes Tolima | 1-1 | |
| Etapa 1 – Grupo 3 | | | | | |
| (10) | 27.03.83 | Lima | Alianza Lima - América | 1-2 | " |
| (11) | 30.03.83 | Lima | Universitario - América | 1-1 | " |
| (12) | 13.04.83 | Ibagué | Deportes Tolima - América | 0-2 | " |
| (13) | 24.04.83 | Cali | América - Universitario | 2-0 | |
| " | | | | | |
| (14) | 27.04.83 | Cali | América - Alianza Lima | 2-0 | |
| " | | | | | |
| (-) | 06.07.83 | Porto Alegre | Grêmio - América | 2-1 | |
| Semifinal – Grupo A | | | | | |

Total:

PJ: 14 - PG: 7 - PE: 7 - PP: 0 - GF: 18 - GC: 6 - Pts: 21

Resulta curioso el detalle del grupo Semifinal en 1980: el América empató sus 4 partidos por 0-0.

Definiciones por lanzamientos de penal

Desde 1960 y hasta 1987 la Copa Libertadores se disputó principalmente mediante grupos. Sólo las finales (y en algunos años las semifinales) fueron disputadas en eliminatorias de ida y vuelta. E incluso en esos casos, cuando los equipos igualaban en puntos (la diferencia de goles no era

considerada así como tampoco los goles anotados de visitante), se jugaba un tercer partido. Por ello, las definiciones mediante lanzamientos de penal fueron tuvieron lugar muy ocasionalmente y ocurrieron solamente 3 veces en esas 28 ediciones de la Copa Libertadores.

Al cambiar la forma de disputa del torneo en 1988 (una primera etapa en grupos y luego eliminatorias en partidos de ida y vuelta sin un tercer juego de desempate), las definiciones por lanzamientos de penal se volvieron mucho más frecuentes: sucedieron en 53 oportunidades (solamente en el torneo de 1991 no hubo definiciones mediante penales).

La final de la Copa Libertadores se definió en 9 oportunidades por lanzamientos de penal (es interesante señalar que los últimos 4 torneos se resolvieron de esa manera). En 2 oportunidades esto ocurrió en terreno neutral, en 4 ganó el equipo local en la final de vuelta, y en 3 el visitante en la final de vuelta.

A continuación el detalle:

| | Año | Final | Resultado de la definición (penales lanzados) |
|-----------|------|---|---|
| Ganó | 1977 | Boca Juniors - Cruzeiro Neutral | 5-4 (10 penales) |
| penales) | 1985 | Argentinos Juniors - América Neutral | 5-4 (10 penales) |
| penales) | 1989 | Atlético Nacional - Olimpia Local | 5-4 (18 penales) |
| Local | 1992 | São Paulo FC - Newell's Old Boys | 3-2 (9 penales) |
| penales) | 1994 | Vélez Sarsfield - São Paulo FC Visitante | 5-3 (9 penales) |
| penales) | 1999 | Palmeiras - Deportivo Cali Local | 4-3 (10 penales) |
| Visitante | 2000 | Boca Juniors - Palmeiras | 4-2 (8 penales) |
| penales) | 2001 | Boca Juniors - Cruz Azul Local | 3-1 (8 penales) |
| penales) | 2002 | Olimpia – São Caetano Visitante | 4-2 (8 penales) |

Las otras definiciones –en otra instancias coperas – han sido:

| Año | Serie | Resultado de la definición (penales lanzados) | |
|------|---|---|------------|
| 1987 | América - Deportivo Cali Desempate Grupo 2 | 4-2 (8) | Etapas 1 – |
| 1988 | Newell's Old Boys - Bolívar etapa | 3-2 (10) | Segunda |
| 1989 | Millonarios - Bolívar etapa | 4-3 (10) | Segunda |
| | Sol de América - Unión Atlético Táchira | 3-2 (10) | " |
| | Olimpia - Boca Juniors | 7-6 (18) | " |
| | Olimpia - Internacional | 5-3 (9) | Semifinal |
| 1990 | Vasco da Gama - Colo Colo etapa | 5-4 (10) | Segunda |
| | Olimpia - Atlético Nacional | 2-1 (12) | Semifinal |
| | Barcelona - River Plate | 4-3 (9) | " |
| 1992 | San Lorenzo - Valdez Sport Club etapa | 6-5 (16) | Segunda |

| | | | |
|---------------|--|------------|---------------|
| final | Barcelona - Cerro Porteño | 4-3 (9) | Cuartos de |
| | Newell's Old Boys - América | 11-10 (26) | Semifinal |
| 1993 final | Cerro Porteño - Olimpia | 4-2 (9) | Cuartos de |
| 1994 etapa | Vélez Sarsfield - Defensor Sporting | 4-3 (10) | Segunda |
| | Minervén - Emelec | 4-2 (8) | " |
| | Atlético Junior - Colo Colo | 4-3 (10) | " |
| | Vélez Sarsfield - Atlético Junior | 5-4 (12) | Semifinal |
| | São Paulo FC - Olimpia | 4-3 (10) | " |
| 1995 etapa | Emelec - Cerro Porteño | 5-4 (10) | Segunda |
| final | River Plate - Vélez Sarsfield | 5-3 (9) | Cuartos de |
| | Atlético Nacional - River Plate | 8-7 (16) | Semifinal |
| 1996 | Universidad de Chile - Defensor Sporting | 7-6 (16) | Segunda etapa |
| | Barcelona - San José | 4-2 (9) | " |
| 1997 etapa | Grêmio - Guarani | 2-1 (10) | Segunda |
| | Peñarol - Millonarios | 3-2 (9) | " |
| | Cruzeiro - El Nacional | 5-3 (9) | " |
| | Racing Club - River Plate | 5-3 (9) | " |
| final | Racing Club - Peñarol | 3-2 (10) | Cuartos de |
| | Cruzeiro - Colo Colo | 4-1 (7) | Semifinal |
| 1998 etapa | Colón - Olimpia | 2-1 (9) | Segunda |
| | Peñarol - Alianza Lima | 3-1 (7) | " |
| | Barcelona - Cerro Porteño | 4-3 (10) | Semifinal |
| 1999 etapa | River Plate - LDU Quito | 5-4 (10) | Segunda |
| final | Palmeiras - Corinthians | 4-2 (8) | Cuartos de |
| 2000 etapa | Atletico Mineiro - Atletico Paranaense | 5-3 (9) | Segunda |
| | Corinthians - Rosario Central | 4-3 (10) | " |
| | Bolívar - Nacional | 5-3 (9) | " |
| | Palmeiras - Peñarol | 3-2 (9) | " |
| | Palmeiras - Corinthians | 5-4 (10) | Semifinal |
| 2001 etapa | Palmeiras - São Caetano | 5-3 (9) | Segunda |
| final | Rosario Central - América | 4-3 (16) | Cuartos de |
| | Palmeiras - Cruzeiro | 4-3 (14) | " |
| | Boca Juniors - Palmeiras | 3-2 (9) | Semifinal |

| | | | |
|-------|------------------------------------|----------|---------------|
| 2002 | São Caetano - Universidad Católica | 4-2 (9) | Segunda etapa |
| | Peñarol - Montevideo Wanderers | 3-0 (7) | " |
| final | São Caetano - Peñarol | 3-1 (8) | Cuartos de |
| | Olimpia - Grêmio | 5-4 (10) | Semifinal |

Finales ganadas con mayor facilidad

La final de la Copa Libertadores siempre se disputó en partidos de ida y vuelta; incluso desde 1960 hasta 1987 existía la posibilidad de disputarse un tercer partido en terreno neutral.

Solamente en 4 ocasiones el eventual campeón logró ganar todos los partidos de la final; éstas son las que definimos como las "finales ganadas con mayor facilidad":

| | | | |
|------------------|-------------------------|--------------------------------|--------|
| 1963 agregado | Santos | 3-2 y 2-1 ante Boca Juniors | 5-3 en |
| 1969 agregado | Estudiantes de La Plata | 1-0 y 2-0 ante Nacional | 3-0 en |
| 1986 agregado | River Plate | 2-1 y 1-0 ante América de Cali | 3-1 en |
| 1998 agregado | Vasco da Gama | 2-0 y 2-1 ante Barcelona | 4-1 en |

"No campeones" que resultaron campeones

En sus inicios la Copa Libertadores fue un torneo reservado para los campeones de cada asociación nacional. Desde 1966 y hasta 1999 cada país participó con 2 equipos: el campeón y el otro equipo era el subcampeón o el ganador de un torneo especial clasificatorio. Desde el año 2000 –al incrementarse los participantes a 32- algunos países participan con 3 equipos y otros hasta con 4.

En 9 oportunidades la Copa Libertadores fue ganada por un equipo que participó sin ser el campeón de su país. La lista es la siguiente:

| | | |
|------|-------------------------|--|
| 1976 | Cruzeiro (Bra) | [1975: Subcampeón de Brasil] |
| 1980 | Nacional (Uru) | [1979: Subcampeón de Uruguay] |
| 1983 | Grêmio (Bra) | [1982: Subcampeón de Brasil] |
| 1988 | Nacional (Uru) | [1987: Subcampeón de Uruguay] |
| 1989 | Atlético Nacional (Col) | [1988: Subcampeón de Colombia] |
| 1995 | Grêmio (Bra) | [1994: Ganador de la Copa Brasil] |
| 1997 | Cruzeiro (Bra) | [1996: Ganador de la Copa Brasil] |
| 1999 | Palmeiras (Bra) | [1998: Ganador de la Copa Brasil] |
| 2002 | Olimpia (Par) | [2001: Tercero en el Campeonato de Paraguay] |

Es interesante resaltar que Cruzeiro y Grêmio ganaron la Copa Libertadores en 2 oportunidades sin haber sido campeones de Brasil. Es más, hasta la fecha Cruzeiro nunca ha sido campeón de Brasil pero iha sido 2 veces campeón de Sudamérica!

Se da también el caso de clubes que participaron en la Copa Libertadores por ser los campeones defensores, pero que no hubieran clasificado por mérito de su performance en los respectivos torneos locales (no eran ni campeones, ni subcampeones, ni ganadores de torneos clasificatorios en el año previo). En 8 oportunidades el campeón defensor ganó la Copa Libertadores, tras haber obtenido el año previo una posición "no-clasificatoria" en su torneo local; la lista es la siguiente:

| | | |
|------|---------------------|---|
| 1965 | Independiente (Arg) | [1964: Subcampeón de Argentina] |
| 1969 | Estudiantes (Arg) | [1968: Subcampeón de Argentina] |
| 1970 | Estudiantes (Arg) | [1969: 5º lugar en el Campeonato de Argentina] |
| 1973 | Independiente (Arg) | [1972: 11º lugar en el Campeonato de Argentina] |
| 1974 | Independiente (Arg) | [1973: 4º lugar en el Campeonato de Argentina] |
| 1975 | Independiente (Arg) | [1974: 7º lugar en el Campeonato de Argentina] |
| 1978 | Boca Juniors (Arg) | [1977: 4º lugar en el Campeonato de Argentina] |
| 1993 | São Paulo FC (Bra) | [1992: 6º lugar en el Campeonato de Brasil] |

Nota: En todos los casos el campeonato de Argentina es el "Campeonato Metropolitano".